
БОГАТСТВА ЗЕМЛИ НИКОЛЬСКОЙ
Какими ж е  природными ре

сурсами богата Вологодчина и, 
в частности, земля Никольская? 
Отвечая на этот вопрос, боль
шинство из нас в первую оче
редь назовут лес. Да , это так. 
Но... лес от нас за шесть деся 
тилетий значительно повыка- 
чан, вывезен в виде сортимен 
тов. Много «зеленого золота» 
ушло в свое время в бездон
ные карманы государства, а что, 
к примеру, имели от этого ни- 
кольчане? Д а ,  в сущности, ни
чего: жили, тянулись, еле-еле 
сводя концы с концами.

Запасы  леса, особенно хвой
ных пород, существенно исто 
щены. Вопрос рационального 
использования з а готовляемой 
древесины стоит сейчас очень 
остро, неслучайно в последние 
годы сделана ставка на более 
углубленную переработку дре 
весины в районе.

И все-таки не лесом единым 
богата Вологодчина. С тарож и 
лы, вероятно, помнят, что в 
60-70-е годы Никольские доро 
ги бороздили вездеходы геоло 
гов. После проведения разве
дочных работ выяснилось, что 
район обладает  неплохими за  
пасами нефти.

Повторно, но уж е  в целом по 
Вологодской области, верну

лись к этому вопросу в 90 го

ды. Речь идет об освоении неф 
теносных и алмазных месторо 
ждений, которые по прогно
зам ученых и геологов имеют
ся на Вологодчине.

В управлении по геологии и 
использованию недр Д е п а р т а 
мента ресурсов и природополь 
зования области поступил па 
кет документов из Архангельс 
ка, где наряду  с описанием ус 
ловий есть несколько черно-бе 
лых фотоснимков с и з о б р аж е 
нием самых твердых в мире кри 
сталлов с месторождения В о
логодчины,

Оказы вается ,  на территорию 
нашей области заходит  богатая 
алмазами Двинско-Печорская  
кимберлитовая зона. Единич
ные находки алмазов у ж е  име 
ли место.

Что ж е  касается нефти, то 
ее наличие в недрах области 
и, в частности, нашего района, 
подтвердилось помимо бурения, 
съемками из  космоса, проводе 
нием ряда  взрывов (один из 
способов разведки полезных 
ископаемых).  Составлена иод 
робная схема нефтяного озера.

Космические съемки п о к аза 
ли наличие сети отрогов по д 
земных нефтяных рек на Воло 
годчине, связанных с месторож 
дениями Московской, Костром 
ской и д а ж е  Ульяновской об

ластей, между собой со о бщ а
ющихся. Наличие углублений, 
так называемых ловушек, поз 
волит при промышленной добы 
че из этих ловушек поддерж и
вать определенный постоянный 
уровень в них нефти: она бу 
дет стекать в них по мере по
нижения уровня в ловушках.

Кстати, 10 из 12 пробурен
ных в шестидесятые годы сква 
жин показали на нефть, глуби 
на залегании которой 4-5 кило 
метров.

Две  таких ловушки находят 
ся на территории Никольского 
района. Одна из них между 
Малым Старыгиным и Беляев  
кой, вторая  в районе М акаро  
ва, Старины, П авлова ,  Олова, 
Аридова.

Велики ли запасы  нефти? 
Мнение ученых таково: как ми 
нимум 250 млн. тонн, т. е. для 
удовлетворения всех потреб
ностей области этих запасов 
хватит на 100 лет.  Вывод нап 
рашивается  такой: необходи
мо наладить промышленную 
добычу нефти и организовать 
ее перегонку (крекинг) на мес 
те.

Еще две цифры: для того
чтобы пробурить промышлен

ную скваж и ну  на указанную глу 
бину, где, кстати, температу
ра составляет 200 градусов по

Цельсию, потребуется около 2 
лет А дл я  того чтобы начать 
промышленную добычу — око 
ло 10 лет. Т ак  что не о сиюми 
нутных (интересах печемся, а 
о том, чтобы потомки наши жи 
ли лучше, чем мы с вами, и 
могли по своему усмотрению 
р аспоряж аться  земными богат 
ствами.

Н а  все это нужны деньги, 
деньги немалые, тем более, 
что отдача  ож идается  через 
десятилетие. Приоритет отдан, 
естественно, своим инвесторам. 
Это «Северсталь», сталепрокат 
ный завод. К слову сказать ,  на 
60 процентов финансирование 
будет областное.

Мнение ученых, геологов и 
руководства области едино: 
нуж но работы начинать немед 
ленно, до наступления нового 
года. Кстати, в разработанных 
проектах освоения нефтенос
ных месторождений особое вни 
мание уделено строгому соблю 
дению экологических требо ва 
ний. «Ущерба природе не бу
д е т »  —  авторитетно заверяю т 
разработчики, их п оддержива 
ют ученые и члены комиссии, 
проводившие так называемую 
независимую экспертизу. Сло
вом, в добрый путь!

Что это даст  району?

Безусловно, помощь финан
совую, помощь в строительст
ве дорог, жилья, социальной 
с ф ер ы), дополнительные рабо 
чие места, ну и, естественно, 
развитие нашей глубинки.

Первые шаги сделаны: соз
дано  акционерное общество. 
Совет директоров возглавит на 
общественных началах глава 
администрации области Н. М. 
Подгорнов, куда, кстати, вхо
дит и заместитель министра 
нефтяной и газовой промыш- 
л е н н о с т

— Не обманут  ли никольчан 
в очередной раз?  Н е  будут ли 
без отдачи для  коренных жите 
лей выкачивать запасы наших 
недр? — этот вопрос главой 
администрации района В. П. 
Кудринским был з а д а н  за м е 
стителю министра. Ответ был 
обнадеживающим.

Что ж, будем надеяться.
А в заключение хочется ска 

зать, что активная разведка  
недр и освоение нефтеносных 
месторождений могут ехать в 
ближайшее время хорошим сти 
мулом для  развития экономи
ки и привлечения инвестиций 
на Вологодчину, ну и, естест
венно, в наш Никольский рай 
он.
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